



TT 22.00 LCP-Public Sénat Documentaire

Les Oubliés de Cassis

Documentaire de Sonia Kichah (France, 2008). 52 mn. Rediffusion.

Quelques images du Cassis typique et touristique sur la musique d'Akli Yahyaten. Et puis, au détour d'un rond-point, la carrière Fontblanche. Un village de planches et de tôles où vivent, parfois depuis plus de trente ans, quelques dizaines de travailleurs tunisiens. « *Dieu nous a emmenés dans cet endroit sombre* », résume avec fatalisme un habitant. Malgré tout, ces ouvriers venus construire les villas de la cité balnéaire dans les années 60 et 70 se sentent ici chez eux. Tous originaires du même village, ils ont reconstitué un petit bout de Tunisie à Cassis, une communauté solidaire. Mais voilà, nous sommes en 2005 et un maire plein de bonne volonté a décidé de les reloger dans une résidence qui sera construite à l'emplacement même d'un des derniers bidonvilles de France. En attendant, les Tunisiens doivent déménager à l'hôtel...

La réalisatrice Sonia Kichah a suivi les préparatifs de ce grand départ, qui s'apparente à un nouvel exil. Sa réalisation soignée saisit les gestes et les bruits du quotidien. Les relations de confiance qu'elle a su nouer à Fontblanche lui permettent de recueillir la parole de ces hommes seuls, sans doute peu habitués à s'épancher. Devant sa caméra, et même si leur vie de parias les a rendus amers, ces papys deviennent touchants. Drôles et sincères, ils parlent de leur femme restée au pays, de leur peur d'être « *enfermés* » dans leur nouvelle résidence, de leur désir de rester ensemble. « *C'est trop tard, on est trop vieux* », estiment certains à propos de ce relogement. Mais il n'était pas trop tard pour apprécier leur dignité et saisir leur humanité. Sonia Kichah l'a fait avec talent et sensibilité. **SAMUEL GONTIER**

Rediffusions : 13/9 à 18h00, 14/9 à 10h30.